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Ocho columnas 
 

 
 

 

Jóvenes, los más desempleados en la pandemia 
Pierden trabajo 375 mil 714 menores de 30 años 

 

 
Destacan por sucias refinerías de Pemex 
Miden satélites de la NASA impacto ambiental en el Planeta 

 

 

Crecen 64% costos de corrupción en trámites 
IP. Critica que el gobierno combate esta mala práctica solo en la narrativa 
 

 

El peso, en su mejor nivel de la era Covid 
Ha recuperado 9% de su valor frente al dólar desde el 23 de marzo 
 

 
Tras movilización, dan marcha atrás a liquidar el Fidecine 
Reunión virtual entre Mario Delgado y la comunidad artística 
 

 
Empiezan a agotarse camas para cuidados intensivos en la capital 
Contagios. Ya solo hay disponibilidad a medidas en 13 de 44 hospitales con esas 
áreas, informan autoridades; israelí, el esquema laboral de 4 x 10 para reanudar 
actividades 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Energía verde es más barata que la de CFE 
Plantas obsoletas, uno de los factores 
 

 
CDMX, por otro protocolo para pruebas de Covid-19 
Cuando salga de semáforo rojo, aumentará pruebas rápidas y serológicas, 
incluyendo a los contactos de contagiados, con el fin de evitar un rebote 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Plan de Morena contra fideicomisos prende a cineastas, científicos, 
agro… 
Critican retroceso en Gobierno de izquierda 
 

 
OHL sube 56.7% tras la entrada de Caabsa 
“Implica una señal de confianza muy relevante” 
 

 
Se ampliarán facultades a la Secretaría de Marina: 
López Obrador 
 

 

Golpe al narco 
Fueron aprehendidos el hermano y tío de “El Lunares” en la colonia guerrero 
 

 

INEGI: corrupción creció en 2019 y costó 12.7 mil mdp 
Víctimas, 15.7 por ciento por cada cien mil 
 

   
Aumentó la corrupción en 2019: Inegi 
Confianza en gobierno federal se duplicó: Función Pública 
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Panorama Nacional 
 
 

Ahora AMLO dice que irán por “limpia” en puertos (El Economista, Maritza Pérez, 

p. web). 
Al igual que otros sectores como aduanas y migración, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo que se realizará una limpia contra la corrupción en el Sistema 
Portuario Mexicano, que cuenta con 102 puertos y 15 terminales fuera de puerto. 
En conferencia de prensa matutina, el mandatario mexicano aseveró que la lucha contra 
la corrupción lleva tiempo porque además aún hay funcionarios que vienen de las 
administraciones anteriores con “malas mañas”; sin embargo, dijo, será el titular de la 
Secretaría de Marina (Semar), José Rafael Ojeda Durán, quien tendrá la 
responsabilidad de combatir las irregularidades en los puertos. 
“En cuanto a la administración portuaria, estamos trabajando porque vamos a limpiar de 
corrupción todo el sistema portuario como lo estamos haciendo en aduanas, va a ser el 
mismo tratamiento. Es migración, aduanas y puertos”, expresó. 
El Ejecutivo consideró que desde hace tiempo se crearon grupos para dominar en todo 
lo relacionado con las comunicaciones terrestres y la aviación, los aeropuertos y los 
puertos, áreas que todavía “faltan limpiar”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ahora-AMLO-dice-que-iran-por-limpia-en-
puertos-20200521-0142.html) 
 

El PIB es insuficiente para conocer el bienestar y la felicidad: Jonathan 
Heath (El Economista, Yolanda Morales, p. web). 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador tiene razón cuando dice que el PIB no es 
suficiente para conocer el bienestar y la felicidad de la gente, afirmó el subgobernador 
del Banco de México, Jonathan Heath, en su cuenta personal de Twitter. 
Pero el mejor punto para desarrollar el nuevo indicador es acudiendo al INEGI, acotó en 
un “hilo” que conectó una serie de tweets para proporcionar más contexto y ampliar su 
opinión. 
“El presidente anunció que buscará desarrollar un nuevo indicador de bienestar ya que 
el PIB no es suficiente. Necesitamos medir el bienestar, la felicidad de la gente. ¿Tiene 
razón? Claro que sí. ¿Dónde empezar? Acudiendo al INEGI, que ya lleva varios años 
con el tema”, posteó en su red social. 
En su cuenta de Twitter, que desde la presentación asegura que sus comentarios son a 
título personal y no representan opinión alguna de las instituciones donde labora, el 
actual subgobernador de Banxico dio las indicaciones precisas para encontrar en la 
página del INEGI, la investigación avanzada que tiene el Instituto sobre el tema. 
“En la página del INEGI, en el tabulador “investigación”, encontrarán bajo “Estadísticas 
experimentales” el proyecto de Bienestar Subjetivo. Verán allí que la medición del 
progreso de las sociedades surge de un consenso internacional.” 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/El-PIB-es-insuficiente-para-
conocer-el-bienestar-y-la-felicidad-Jonathan-Heath-20200521-0106.html) 
 

Plan de eliminar 44 fideicomisos frena desarrollo de varios sectores (La 

Jornada, Andrea Becerril y Víctor Ballinas, p. web). 
La controvertida iniciativa presentada por los diputados de Morena propone extinguir 44 
fideicomisos, de los que dependen apoyos económicos para el agro, ciencia y 
tecnología, el deporte, la industria cinematográfica nacional y para paliar los efectos de 
desastres naturales. Suman recursos por 91 mil millones de pesos, que se pretende 
destinar en adelante a programas sociales y atender la emergencia provocada por el 
Covid-19. En el caso del respaldo a periodistas y defensores de derechos humanos 
agredidos o en riesgo, se elimina el fideicomiso en cuestión, pero se mantienen los 
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recursos para ese fin, que irán a un fondo especial manejado por la Secretaría de 
Gobernación. 
Se modifica el artículo 51 de la Ley para la Protección de Personas Defensoras de 
Derechos Humanos y Periodistas, a fin de precisar que el fondo se integrará por los 
recursos anuales que señale el Presupuesto de Egresos de la Federación. 
La redacción propuesta para ese artículo señala que los recursos anuales para ese fin 
serán los que señale el presupuesto, así como otros fondos públicos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/22/politica/010n1pol) 
 

Iniciativa sobre fideicomisos será revisada sin prisa: Monreal (El Sol de México, 

Gabriela Xantomila, p. web). 
Será revisada la iniciativa que desaparece a los 44 fideicomisos, adelantó el coordinador 
parlamentario de Morena, senador Ricardo Monreal Ávila. 
En un breve mensaje, el también presidente de la Junta de Coordinación Política del 
Senado, adelantó que igualmente el fideicomiso de Fidecine será analizado y no se 
precipitará un dictamen. 
Monreal se refirió a la iniciativa de la diputada federal Dolores Padierna Luna, que 
presentó una iniciativa para eliminar 44 fideicomisos localizados en 14 leyes. 
Ese documento se encuentra en la Cámara de Diputados para su revisión, mismo que 
podría ser presentado en un periodo extraordinario o esperar hasta el periodo ordinario 
de sesiones que inicia el 1 de septiembre próximo. 
En tanto, Monreal Ávila informo que la iniciativa será revisada y “no se precipitará su 
dictamen’’. 
Respecto a Fidecine, destacó que tiene que fortalecer el cine nacional. “En el Senado 
Morena actuará de manera congruente’’, asentó el legislador. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/iniciativa-sobre-fideicomisos-sera-
revisada-sin-prisa-monreal-5261955.html) 
 

Disminuyen participaciones federales para los estados en mayo (El Financiero, 

Zenyazen Flores, p. web). 
Las Participaciones referenciadas a la recaudación de impuestos ascendieron a 329 mil 
495 millones de pesos entre enero y mayo de 2020, cifra que representa una 
disminución de 2 mil 750 millones de pesos respecto del monto programado para el 
periodo, indican datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 
Al comparar con el año pasado, los datos indican que las participaciones cayeron en 6 
mil 905 millones de pesos entre enero y mayo de 2020 respecto de igual periodo del 
año pasado. 
“Las Participaciones referenciadas a la Recaudación Federal Participable a mayo por 
entidad, con relación al ejercicio 2019 y al programa para 2020, muestran una 
disminución de 0.8 por ciento real con relación al 2019 y también una reducción nominal 
de 0.8 por ciento respecto a lo programado”, señaló Hacienda. 
Morelos, Tabasco, Puebla, Michoacán y Campeche fueron los cinco estados con mayor 
reducción en términos relativos de esos recursos respecto del programa, mientras que 
Baja California Sur, Oaxaca, Tlaxcala, Guerrero y Veracruz no tuvieron disminuciones 
en esas transferencias federales. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/disminuyen-participaciones-federales-para-los-
estados-en-mayo) 
 

CFE y Sener darán batalla a empresas (El Sol de México, Carlos Lara, p. web). 
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Secretaría de Energía (Sener) se 
preparan para enfrentar los litigios iniciados por empresas privadas frente a la nueva 
política para el sector eléctrico, anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Por ahora, 14 empresas eólicas y fotovoltaicas han obtenido suspensiones judiciales 
provisionales en contra del Acuerdo de Confiabilidad emitido a finales de abril por el 
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Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), que frenó a compañías como Engie, 
Ene, Elecnor o Tirna Solar para poder instalar 23 plantas generadoras. 
El Cenace informó el miércoles que en cumplimiento de las resoluciones judiciales 
permitiría las pruebas operativas de las 23 centrales eléctricas solares y eólicas, pero 
advirtió que hará válidos los instrumentos legales a su alcance para impugnarlas. 
López Obrador dijo ayer que su gobierno combatirá la corrupción, el saqueo e 
influyentismo que prevaleció en el periodo neoliberal en la industria eléctrica. Se 
entregaron contratos leoninos que afectan el interés nacional, acusó en su conferencia 
mañanera. 
La intención, reiteró, era destruir a la CFE, cerrar sus plantas, subutilizarlas y no permitir 
que se generara energía para darles preferencia a las empresas privadas, sobre todo 
las extranjeras. “Estas irregularidades, por llamarlas de manera suave, en esos actos 
de corrupción se le dio preferencia a estas empresas de generación de energía limpia, 
en contra de la CFE”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/cfe-y-sener-daran-batalla-a-empresas-
extranjeras-amparos-energias-renovables-sector-electrico-rocio-nahle-5263058.html) 
 

Crece 64% el costo de la corrupción en trámites (El Financiero, Redacción, p. web). 
Uno de cada seis habitantes en el país que realizó trámites, pagos, solicitudes de 
servicios, o en el contacto con algún servidor público experimentó actos de corrupción 
en 2019 y esta cifra se elevó en los últimos dos años, al igual que los costos de esas 
actividades. 
La Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental (ENCIG) del Inegi mostró 
que los costos totales a consecuencia de los actos de corrupción que pagaron las 
víctimas sumaron 12 mil 770 millones de pesos, un 64 por ciento más que en 2017. El 
promedio por persona fue de 3 mil 822 pesos, un 56 por ciento más. 
De manera desglosada, los trámites que presentaron un mayor costo a consecuencia 
de la corrupción fueron en Educación Pública, con dos mil 75 pesos en promedio por 
persona afectada, seguido del contacto con autoridades de seguridad pública, al 
ubicarse en los mil 294 pesos por persona. Los más bajos fueron el pago de tenencia o 
impuesto vehicular, con 688 pesos, y trámites vehiculares con 766 pesos. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/aumentan-actos-de-corrupcion-en-instituciones-
del-gobierno-en-2019-segun-datos-del-inegi) 
 

Se aplicarán pruebas rápidas para detectar a personas con Covid-19 (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
El seguimiento epidemiológico que se realizará como parte del ingreso a la nueva 
normalidad en la Ciudad de México incluye la aplicación de pruebas rápidas a sectores 
representativos de la población, con el propósito de detectar a personas con Covid-19 y 
proceder a su aislamiento para evitar que contagien a más personas, explicó la jefa del 
Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. 
En videoconferencia, señaló que la idea es analizar si es posible ampliar la aplicación 
de pruebas, si hay disponibilidad de las mismas y que estén aprobadas por la Comisión 
Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), que permiten medir la 
positividad y negatividad del virus una vez iniciada la reapertura gradual de las 
actividades.  
La titular del Ejecutivo local no descartó la posibilidad de aplicar pruebas serológicas, 
que miden la inmunidad de las personas frente a la enfermedad, aunque precisó que, si 
bien la Cofepris ya aprobó algunas de este tipo, tienen también sus limitaciones. 
Al respecto, el titular de la Agencia Digital de Innovación Pública, José Peña Merino, 
aclaró que no se trata de aplicar pruebas masivas, como señala el plan hacia la nueva 
normalidad que se presentó el miércoles, sino de incrementar el número de las que 
actualmente se hacen, como han hecho otros países al reiniciar actividades. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/22/capital/033n1cap) 
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Chile, México y Colombia: los únicos países de la OCDE que no han logrado 
‘domar’ la curva (El Financiero, Antonio Ortega, p. web). 
De los 37 países miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE) sólo tres siguen en una fase activa de contagios y con la curva 
epidemiológica por COVID-19 en pleno ascenso: México, Chile y Colombia. 
Estos tres países latinoamericanos están lejos aún de aplanar y empezar el descenso 
en su curva. Las otras 34 naciones han reducido sus contagios en porcentajes que van 
desde el 15 por ciento hasta incluso el 100 por ciento, al comparar las cifras entre su 
día con más personas infectadas (pico) y los contagios del 20 de mayo. El promedio en 
estas naciones es de 85 por ciento de reducción. 
El tiempo entre el pico más alto de la epidemia y el descenso de la misma en estas 34 
naciones fue de entre uno y dos meses, por lo que si hoy fuera el día de más contagios 
en México, Chile y Colombia –cosa que es imposible de garantizar– a estos países aún 
les quedan por delante uno o dos meses para ver descender su curva. 
El martes, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que “la estrategia de 
sana distancia” que su gobierno aplicó ante la pandemia “fue exitosa”, y aseguró que “ni 
en los países con más desarrollo económico pudieron resolver el problema de la 
disponibilidad de camas de hospitales y de especialistas”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/de-la-ocde-solo-chile-mexico-y-colombia-no-han-
aplanado-la-curva) 
 

México y EU han expulsado a 1,500 niños sin acompañantes (El Economista, 

Agencias, p. web). 
Nueva York. - Estados Unidos ha devuelto al menos 1,500 niños migrantes no 
acompañados a México, El Salvador, Guatemala y Honduras desde principios de marzo, 
a pesar de que los riesgos de violencia y discriminación han empeorado a causa de la 
pandemia del coronavirus, informó el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, 
(Unicef). México también ha devuelto al menos 447 niños migrantes a Guatemala y 
Honduras en el mismo período, añadió. La agencia advirtió que los niños devueltos por 
Estados Unidos y México enfrentan mayores riesgos debido a la percepción de que 
están infectados con el coronavirus. 
“La pandemia de Covid-19 está empeorando aún más una situación negativa. La 
discriminación y los ataques se suman ahora a las amenazas existentes, como la 
violencia de las pandillas que llevó a estos niños a irse en primer lugar”, puntualizó la 
directora ejecutiva de Unicef, Henrietta Fore. 
“Esto significa que muchos niños que han regresado corren ahora el doble de riesgo y 
un peligro aún mayor que cuando abandonaron sus comunidades”, expresó en un 
comunicado. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mexico-y-EU-han-expulsado-a-
1500-ninos-sin-acompanantes-20200522-0006.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Convocan a elección de nuevo comisario (El Sur de Campeche, Redacción, p. web). 
Viernes 22 mayo 2020 
Escárcega. - La residencia local de la Procuraduría Agraria deberá iniciar el proceso 
de elección del nuevo comisario ejidal de Escárcega, a partir del próximo 27 de mayo, 
confirmó el aspirante a dicho cargo Alejandro Molar Ortega, quien subrayó que se le 
agotó el tiempo al presidente del comisariado y del consejo de vigilancia para convocar 
a una asamblea para tal efecto. Especificó por otra parte que el ex comisario ejidal José 
Antonio Gómez Jiménez, está impedido de manera legal para llevar a cabo algún 
diálogo con empresas o particulares relativas al cargo. 
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Destacó que Gómez Jiménez está actuando de mala fe, ya que presuntamente ha 
sostenido reuniones con representantes de la empresa que se encargará de la 
construcción del Tren Maya, para exigirles una indemnización, por los terrenos donde 
se tiene prevista la ruta de ese tranvía. 
(https://www.elsur.mx/convocan-a-eleccion-de-nuevo-comisario/) 
 

Por cuarentena no se puede hacer cambio de Comisariado en Agua de 
Correa (Diario ABC Zihuatanejo, Domínguez Mariano, p. web). 
Jueves 21 mayo 2020 
Guerrero, Zihuatanejo. - Debido a la contingencia sanitaria el cambio de mesa directiva 
del Ejido de Agua de Correa no se pudo llevar a cabo en tiempo y forma, por lo que la 
asamblea general para renovar las autoridades ejidales de ese núcleo agrario queda 
suspendida por tiempo indefinido. 
Entrevistado al respecto el Presidente del Comisariado Ejidal, Fernando Pineda 
Valdovinos, dijo que la convocatoria para las planillas que deben participar se debió 
haber lanzado en el mes de abril, lo cual no se pudo por lo de la cuarentena. 
“Se había programado que para el 3 de mayo se llevaría a cabo la asamblea para el 
cambio de mesa directiva del ejido, pero por la contingencia no se pueden llevar a cabo 
las asambleas para tomar acuerdos”, dijo el representante comunitario. 
Considera que debido a que se espera que para el primero de junio próximo concluya 
la cuarentena, pudiera programarse lanzar la convocatoria para llamar a la asamblea, 
de ser posible, para el primer domingo, que sería el 7 del mes entrante. 
Sin embargo, dijo que aún no se ha confirmado nada al respecto, pues están en espera 
que gobernación y la Procuraduría Agraria les den luz verde para emitir la convocatoria 
para que participen las planillas que quieran asumir la responsabilidad del ejido, y se 
pueda llevar a cabo la asamblea general. 
(https://abcdezihuatanejo.com/por-cuarentena-no-se-puede-hacer-cambio-de-
comisariado-en-agua-de-correa/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Ningún desplazado por obra del tren maya, asegura Arredondo (Diario 

Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Viernes 22 mayo 2020 
En Campeche no se puede hablar de violaciones a los derechos humanos, ni de 
desplazados o desalojados por el Tren Maya, porque se buscan acuerdos entre ambas 
partes para respaldar no a los integrantes de un colectivo, sino a las 400 familias que 
se ubican en los márgenes por donde pretende pasar el ferrocarril, aseguró el 
coordinador estatal del proyecto, Ramón Arredondo Anguiano. 
Dijo no saber los términos del amparo que habrían obtenido los vecinos, ni los puntos 
de la supuesta recomendación emitida por la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH), y explicó que “no hay ninguna denuncia para que se detenga el 
proceso, sabemos que la recomendación es detener el censo”. 
Respecto al amparo provisional que aseguraron tener los integrantes del Colectivo Tres 
Barrios, que aglutina a vecinos de Santa Lucía, La Ermita y Estación Antigua, reiteró 
que respeta lo que digan y den a conocer. “Lo oficial es que el Gobierno no es parte 
actuante, por lo tanto, desconocemos los términos en que Derechos Humanos haya 
hecho la recomendación al Fonatur”. 
Arredondo Anguiano aseguró que, como Gobierno del Estado, y así es la instrucción del 
gobernador Carlos Miguel Aysa 
(https://tribunacampeche.com/local/2020/05/22/ningun-desplazado-por-obra-del-tren-
maya-asegura-arredondo/) 
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La estrategia que implementará la Sedatu para el Programa de 
Mejoramiento Urbano 2020 (Inmobiliare, Rubí Tapia Martínez, p. web). 
Jueves 21 mayo 2020  
En un inicio el Programa de Mejoramiento Urbano de 2020 se centraría en 18 ciudades 
del país, pero posteriormente la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) dio a conocer que se integrarían 50 proyectos más para intervenir en un total 
de 85 municipios, en los que se empezarán a trabajar este año y se estima que se 
concluyan las construcciones en 2021.   
“Estamos en un proceso de fallo de las obras públicas, de hecho en este mes fallamos 
la mitad y en el próximo la otra mitad; las primeras ciudades en las que empezaremos 
a trabajar de acuerdo al PEF (Presupuesto de Egresos de la Federación) que fue 
aprobado por la Cámara de Diputados es Tijuana, Campeche, Tapachula, Acapulco, 
Puerto Vallarta, Chalco, Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, Nicolas Romero, 
Texcoco (son muchos del Estado de México), Oaxaca, Salina Cruz, Cárdenas, 
Coatzacoalcos, Veracruz y Progreso, ahí es donde tenemos aproximadamente 3 mil 500 
millones de pesos; y  para las 50 proyectos se tiene una inversión de 25 mil millones de 
pesos”, expresó en entrevista para Inmobiliare, Román Meyer Falcón, titular de Sedatu.  
De acuerdo con el Secretario, este programa tiene dos vertientes principales; la primero 
es el equipamiento de espacios públicos, es decir, construir escuelas públicas, 
mercados, centros de salud, plazas públicas, polideportivos, estación de bomberos, sólo 
por mencionar algunos. Toda aquella infraestructura que sea para servicio de la 
comunidad, “que en muchas ocasiones son carentes, ya que son secciones de las 
ciudades que ha venido creciendo de forma irregular, muchas veces los gobiernos 
municipales no tienen la capacidad de proveer estos suministros”. 
(https://inmobiliare.com/la-estrategia-que-implementara-la-sedatu-para-el-programa-
de-mejoramiento-urbano-2020/) 
 

Obras del Tren Maya continuarán porque son ‘esenciales’: Fonatur (Forbes 

México, Redacción, p. web). 
Jueves 21 mayo 2020 
El Fondo Nacional de Fomento Turístico (Fonatur), encargado del Tren Maya en 5 
estados del sureste mexicano, respondió a la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) que las obras de reparación de vías para los primeros 3 tramos del proyecto 
son esenciales, por lo que pueden continuar. 
Además, señaló que para su ejecución se toman las medidas que ha dispuesto la 
autoridad sanitaria, a la par que las actividades ‘no esenciales’ de la obra se han 
suspendido. Fonatur alegó además que en el Acuerdo publicado el pasado 31 de marzo 
a propósito de la pandemia se consideró a las actividades de conservación, 
mantenimiento y reparación de infraestructura crítica como esenciales, por lo que 
podrían seguir durante la emergencia. 
“Por este motivo, las licitaciones y operaciones de los primeros tres tramos —
correspondientes a los trayectos Palenque-Escárcega, Escárcega-Calkiní y 
Calkiní-Izamal— pueden continuar de manera normal, ya que corresponden a obras de 
reparación de la línea férrea existente y pueden considerarse como infraestructura 
crítica, amparada por dicho ‘Acuerdo'”, señala el comunicado. 
(https://www.forbes.com.mx/noticias-obras-tren-maya-esenciales-fonatur/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Trabajará Sader en restructuración de subsector ganadero (La Jornada, Carolina 

Gómez Mena, p. web). 
Jueves 21 mayo 2020 

https://inmobiliare.com/la-estrategia-que-implementara-la-sedatu-para-el-programa-de-mejoramiento-urbano-2020/
https://inmobiliare.com/la-estrategia-que-implementara-la-sedatu-para-el-programa-de-mejoramiento-urbano-2020/
https://www.forbes.com.mx/noticias-obras-tren-maya-esenciales-fonatur/


El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos 
Arámbula, señaló que se proyecta trabajar en la etapa postpandemia con la 
restructuración operativa del subsector de ganadería, el fortalecimiento de los 
programas de sanidad e inocuidad, atención de los trabajadores y la apertura de 
mercados.  
Durante la apertura del foro virtual Producción primaria pecuaria ante el COVID-19, 
organizado por la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG), 
expuso que con el acompañamiento del gobierno se operarán acciones para vincular 
cada vez más a los productores de menor escala a las cadenas productivas y 
comerciales, en búsqueda de la equidad, así como en esquemas de capacitación y 
buenas prácticas productivas, como la resiliencia, que nos permitirán adaptarnos a un 
nuevo escenario global. 
Subrayó que existe la voluntad política y la capacidad para reordenar, redefinir y avanzar 
con la participación de todos en el desarrollo del sector pecuario nacional, y proyectar a 
la ganadería. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/21/trabajara-sader-en-
restructuracion-de-subsector-ganadero-5880.html) 
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Ahora AMLO dice que irán por “limpia” en 

puertos 

Jueves 21 mayo 2020 / Maritza Pérez 

Al igual que otros sectores como aduanas y migración, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador dijo que se realizará una limpia contra la corrupción en el 

Sistema Portuario Mexicano, que cuenta con 102 puertos y 15 terminales fuera 

de puerto. 

En conferencia de prensa matutina, el mandatario mexicano aseveró que la lucha 

contra la corrupción lleva tiempo porque además aún hay funcionarios que 

vienen de las administraciones anteriores con “malas mañas”; sin embargo, dijo, 

será el titular de la Secretaría de Marina (Semar), José Rafael Ojeda Durán, 

quien tendrá la responsabilidad de combatir las irregularidades en los puertos. 

“En cuanto a la administración portuaria, estamos trabajando porque vamos a 

limpiar de corrupción todo el sistema portuario como lo estamos haciendo en 

aduanas, va a ser el mismo tratamiento. Es migración, aduanas y puertos”, 

expresó. 

El Ejecutivo consideró que desde hace tiempo se crearon grupos para dominar 

en todo lo relacionado con las comunicaciones terrestres y la aviación, los 

aeropuertos y los puertos, áreas que todavía “faltan limpiar”. 

“Este es el caso de los puertos y le estoy dando toda la responsabilidad al 

secretario de Marina, pero estoy seguro que en poco tiempo vamos a poner 

orden”, enfatizó López Obrador. 

Por último, el presidente admitió que todavía hay actos de corrupción en la 

administración pública, pero insistió que “desde arriba se hacían jugosos 

negocios al amparo del poder público y no se consideraban como actos de 

corrupción”. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El PIB es insuficiente para conocer el bienestar y 

la felicidad: Jonathan Heath 

 

Jueves 21 mayo 2020 / Yolanda Morales 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador tiene razón cuando dice que el PIB 

no es suficiente para conocer el bienestar y la felicidad de la gente, afirmó el 

subgobernador del Banco de México, Jonathan Heath, en su cuenta personal de 

Twitter. 

Pero el mejor punto para desarrollar el nuevo indicador es acudiendo al INEGI, 

acotó en un “hilo” que conectó una serie de tweets para proporcionar más 

contexto y ampliar su opinión. 

“El presidente anunció que buscará desarrollar un nuevo indicador de bienestar 

ya que el PIB no es suficiente. Necesitamos medir el bienestar, la felicidad de la 

gente. ¿Tiene razon? Claro que sí. ¿Dónde empezar? Acudiendo al INEGI, que 

ya lleva varios años con el tema”, posteó en su red social. 

En su cuenta de Twitter, que desde la presentación asegura que sus comentarios 

son a título personal y no representan opinión alguna de las instituciones donde 

labora, el actual subgobernador de Banxico dio las indicaciones precisas para 

encontrar en la página del INEGI, la investigación avanzada que tiene el Instituto 

sobre el tema. 

“En la página del INEGI, en el tabulador “investigación”, encontrarán bajo 

“Estadísticas experimentales” el proyecto de Bienestar Subjetivo. Verán alli que 

la medición del progreso de las sociedades surge de un consenso internacional.” 



No obstante al avance que dice ya tiene el instituto responsable de hacer las 

mediciones estadísticas de México,y a coincidir en la necesidad del indicador del 

bienestar, Heath aseguró tajante que esto no significa que este de acuerdo en 

desaparecer al PIB. 

Cuando uno de sus “seguidores” en la cuenta de Twitter le preguntó “¿Estás de 

acuerdo en eliminar al PIB como indicador?”, el economista dijo “Nunca”. 

 

Sarkozy coincidió con AMLO 

 

Heath subrayó en otro tuit del hilo que AMLO no es el primer jefe de estado 

insatisfecho con la información estadística ortodoxa de la economía. Antes que 

él, Nicolás Sarkozy, expresidente de Francia, solicitó a dos premios nobel de 

economía y a un intelectual neokeynesiano que desarrollaran una propuesta. 

“El reporte de Stiglitz, Sen y Fitoussi de 2009, titulado The Measurement of 

Economic Performance and Social Progress Revisted, fue resultado de la 

solicitud de Nicholas Sarkozy, quien no estaba satisfecho con la información 

estadística ortodoxa sobre la economía y la sociedad”, observó en otro mensaje. 

Joseph Stiglitz, Premio Nobel de Economía 2001; Amartya Sen, Premio Nobel 

de Economia 1998 y Jean Paul Fitoussi, Líder intelectual del neokeynesianismo 

son los principales autores de esta propuesta. 

De acuerdo con el economista, que desde 2019 es miembro de la Junta de 

Gobierno de Banco de México, “la influencia más grande para medir el bienestar 

y el Progreso de las sociedades proviene de la Comisión Stieglitz-Sen-Fitoussi 

sobre la medición del desempeño Económico y el Progreso Social”. 

El experto, que desde el año pasado se desempeña como miembro de la Junta 

de Gobierno de Banxico, finalizó su hilo parafraseando un diálogo de la película 

La locura está de moda, de Woody Allen: “Muy importante: el dinero no alcanza 

a comprar felicidad… especialmente si es muy poco”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Plan de eliminar 44 fideicomisos frena desarrollo 

de varios sectores 

Viernes 22 mayo 2020 / Andrea Becerril y Víctor Ballinas 

La controvertida iniciativa presentada por los diputados de Morena propone 

extinguir 44 fideicomisos, de los que dependen apoyos económicos para el agro, 

ciencia y tecnología, el deporte, la industria cinematográfica nacional y para 

paliar los efectos de desastres naturales. Suman recursos por 91 mil millones de 

pesos, que se pretende destinar en adelante a programas sociales y atender la 

emergencia provocada por el Covid-19. 

En el caso del respaldo a periodistas y defensores de derechos humanos 

agredidos o en riesgo, se elimina el fideicomiso en cuestión, pero se mantienen 

los recursos para ese fin, que irán a un fondo especial manejado por la Secretaría 

de Gobernación. 

Se modifica el artículo 51 de la Ley para la Protección de Personas Defensoras 

de Derechos Humanos y Periodistas, a fin de precisar que el fondo se integrará 

por los recursos anuales que señale el Presupuesto de Egresos de la 

Federación. 

La redacción propuesta para ese artículo señala que los recursos anuales para 

ese fin serán los que señale el presupuesto, así como otros fondos públicos. 

La reforma morenista modifica 14 ordenamientos legales, entre ellos la Ley de 

Ciencia y Tecnología, para desaparecer los Fondos de Investigación Científica y 

Desarrollo Tecnológico, constituidos y administrados en la actualidad con la 

figura de fideicomisos por los Centros Públicos de Investigación. 

Actualmente el dinero para garantizar su operación está integrado con los 

recursos generados por los propios centros. 

Esos fondos que se pretende suprimir se destinan a financiar proyectos de 

investigación, pero también a mantenimiento de instalaciones, equipo y 

suministro de materiales, otorgamiento de becas y formación de recursos 

humanos especializados, así como la generación de propiedad intelectual y de 

inversión asociada para su posible explotación comercial, entre otras 

atribuciones. 

Se plantea también modificar la ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad 

Hacendaria y la Ley de Protección Civil, para suprimir el Fondo Nacional de 

Desastres y el Fondo para Atender a la Población Rural afectada por 

Contingencias Climatológicas. 

De la Ley Orgánica de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, 

Forestal y Pesquero, se elimina el fondo creado para su soporte operativo y el 

cumplimiento de sus funciones.  

Los cambios propuestos a la Ley General de Cultura Física y Deporte cancelan 

toda posibilidad de que la Comisión Nacional del Deporte (Conade) constituya 



fondos o fideicomisos, ya sean públicos o privados, para contribuir al desarrollo 

deportivo del país. 

Incluso desaparece un fideicomiso destinado a apoyar a los deportistas que en 

representación oficial obtengan o hayan obtenido una o más medallas en Juegos 

Olímpicos o Paralímpicos. 

Igualmente se cancela el Fondo de Inversión y Estímulos al Cine, el último apoyo 

a esa industria, ya que el otro fideicomiso que operaba en su favor fue suprimido 

por el decreto presidencial del pasado 2 de abril. 

La iniciativa de Morena cancela también fideicomisos para cooperación 

internacional. 

Entre los propuestos a desaparecer están los fideicomisos incluidos en la Ley de 

Hidrocarburos y la Ley de la Industria Eléctrica, que fueron creados luego de la 

reforma energética. 

En la primera hay un fideicomiso público para promover el desarrollo de 

proveedores y contratistas nacionales de la industria energética, y en la segunda 

para las empresas privadas que participan en la generación eléctrica. 

Otro que seguramente nadie lamentará que se extinga es el fideicomiso para 

financiar con recursos millonarios el mantenimiento de señales y sistemas de 

alerta en los cruces ferroviarios. 

El argumento central de los diputados de Morena para liquidar los 44 

fideicomisos es que la mayoría operan con la más absoluta discrecionalidad. En 

algunos no existe información suficiente ni responsables bien definidos ni 

contabilidad convencional de ningún tipo. No se rinden cuentas sobre los fondos, 

no se conocen los montos recaudados, ni los beneficiarios directos de los 

subsidios ni las obras que se ejecutan. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Iniciativa sobre fideicomisos será revisada sin 

prisa: Monreal 

 

Jueves 21 mayo 2020 / Gabriel Xantomila 

Será revisada la iniciativa que desaparece a los 44 fideicomisos, adelantó el 

coordinador parlamentario de Morena, senador Ricardo Monreal Ávila. 

En un breve mensaje, el también presidente de la Junta de Coordinación Política 

del Senado, adelantó que igualmente el fideicomiso de Fidecine será analizado 

y no se precipitará un dictamen. 

Monreal se refirió a la iniciativa de la diputada federal Dolores Padierna Luna, 

que presentó una iniciativa para eliminar 44 fideicomisos localizados en 14 leyes. 

Ese documento se encuentra en la Cámara de Diputados para su revisión, 

mismo que podría ser presentado en un periodo extraordinario o esperar hasta 

el periodo ordinario de sesiones que inicia el 1 de septiembre próximo. 

En tanto, Monreal Ávila informo que la iniciativa será revisada y “no se precipitará 

su dictamen’’. 

Respecto a Fidecine, destacó que tiene que fortalecer el cine nacional. “En el 

Senado Morena actuará de manera congruente’’, asentó el legislador. 

 

Piden transparencia 

 

Se debe informar a dónde van los recursos de los fideicomisos extinguidos, en 

qué se van a usarse y cuál es el impacto que genera su terminación. Además, 



que se hagan públicos los contratos otorgados en licitaciones y adjudicaciones 

directas, solicitaron los integrantes de la Comisión de Transparencia y 

Anticorrupción, de la Cámara de Diputados en su tercera reunión virtual. 

El presidente el órgano legislativo, Óscar González Yáñez (PT), consideró 

prudente, sobre los fideicomisos extinguidos o terminados, que se diga a dónde 

van a ir esos recursos y en qué se van a usar. “No se puede solamente eliminar 

un fideicomiso y no decir qué vas a hacer con él”. 

Que sean públicos y se diga claramente hacia dónde van los fondos. Y también 

conocer cuál es el impacto que genera su extinción. “El Ejecutivo, yo entiendo 

que lo hace, porque la figura del fideicomiso se usó para hacer irregularidades. 

La gran mayoría si funcionaban, pero se convirtieron en un instrumento de 

abusos. Por cerrar la puerta a la corrupción en algina área se deja sin apoyo a 

otras”, comentó. 

Y pidió al Ejecutivo federal se informe del impacto que tendrán las áreas que se 

queden sin recursos para su desarrollo. 

El diputado Sergio Ascencio Barba (PAN), dio a conocer un punto de acuerdo 

para que el Ejecutivo federal y las secretarias de Hacienda y Crédito Público y 

de la Función Pública, informen respecto de los mecanismos para transparentar 

el destino y ejercicio de los recursos de los fideicomisos, mandatos públicos y 

análogos que fueron eliminados de acuerdo con el decreto del Diario Oficial de 

la Federación del pasado 2 de abril. 

Así como los mecanismos supletorios que habrá de establecer ante la 

desaparición del Fideicomiso 2003 Fondo de Desastres Naturales y el Fondo 

para Reconstrucción de Entidades Federativas. 

Sobre la desaparición de los fideicomisos, el diputado Éctor Jaime Ramírez 

Barba (PAN), resaltó la afectación al cine, teatro y literatura al no seguir el 

financiamiento de los proyectos, porque no hay un fondo adicional o diferente 

para apoyar este tipo de creaciones que son fundamentales para México. 

Consideró que el sistema de artes en el país es primordial en este momento de 

contingencia sanitaria. “Valdría la pena aumentar ese mecanismo para apoyar a 

ese sector”. 

La diputada Ximena Puente (PRI), comentó que ante la inusitada situación por 

el Covid-19, tres de cuatro contratos para la adquisición de insumos, se han 

hecho por adjudicación directa. 

Manifestó que se requiere transparentar absolutamente todos los procesos de 

compra, porque un gobierno democrático es el que va a reforzar la transparencia 

y el acceso a la información en el uso de los recursos públicos. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

Disminuyen participaciones federales para los 

estados en mayo 

 

Viernes 22 mayo 2020 / Zenyazen Flores 

Las Participaciones referenciadas a la recaudación de impuestos ascendieron a 

329 mil 495 millones de pesos entre enero y mayo de 2020, cifra que representa 

una disminución de 2 mil 750 millones de pesos respecto del monto programado 

para el periodo, indican datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 

Al comparar con el año pasado, los datos indican que las participaciones cayeron 

en 6 mil 905 millones de pesos entre enero y mayo de 2020 respecto de igual 

periodo del año pasado. 

“Las Participaciones referenciadas a la Recaudación Federal Participable a 

mayo por entidad, con relación al ejercicio 2019 y al programa para 2020, 

muestran una disminución de 0.8 por ciento real con relación al 2019 y también 

una reducción nominal de 0.8 por ciento respecto a lo programado”, señaló 

Hacienda. 

Morelos, Tabasco, Puebla, Michoacán y Campeche fueron los cinco estados con 

mayor reducción en términos relativos de esos recursos respecto del programa, 

mientras que Baja California Sur, Oaxaca, Tlaxcala, Guerrero y Veracruz no 

tuvieron disminuciones en esas transferencias federales. 

Gabriel Pérez del Peral, profesor de la Escuela de Gobierno y Economía de la 

Universidad Panamericana, consideró que los datos observados a mayo son 

indicativos de que en los meses siguientes habrá una mayor caída en las 

Participaciones debido a la menor recaudación afectada por la actividad 

económica. 

“Esto puede orillar a que los gobiernos tomen deuda ante gastos inaplazables”, 

consideró. 

 



 

CFE y Sener darán batalla a empresas 

 

Viernes 22 mayo 2020 / Carlos Lara 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Secretaría de Energía (Sener) se 

preparan para enfrentar los litigios iniciados por empresas privadas frente a la 

nueva política para el sector eléctrico, anunció el presidente Andrés Manuel 

López Obrador. 

Por ahora, 14 empresas eólicas y fotovoltaicas han obtenido suspensiones 

judiciales provisionales en contra del Acuerdo de Confiabilidad emitido a finales 

de abril por el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), que frenó a 

compañías como Engie, Ene, Elecnor o Tirna Solar para poder instalar 23 plantas 

generadoras. 

El Cenace informó el miércoles que en cumplimiento de las resoluciones 

judiciales permitiría las pruebas operativas de las 23 centrales eléctricas solares 

y eólicas, pero advirtió que hará válidos los instrumentos legales a su alcance 

para impugnarlas. 

López Obrador dijo ayer que su gobierno combatirá la corrupción, el saqueo e 

influyentismo que prevaleció en el periodo neoliberal en la industria eléctrica. Se 

entregaron contratos leoninos que afectan el interés nacional, acusó en su 

conferencia mañanera.  

La intención, reiteró, era destruir a la CFE, cerrar sus plantas, subutilizarlas y no 

permitir que se generara energía para darles preferencia a las empresas 

privadas, sobre todo las extranjeras. “Estas irregularidades, por llamarlas de 



manera suave, en esos actos de corrupción se les dio preferencia a estas 

empresas de generación de energía limpia, en contra de la CFE”. 

Subrayó que las decisiones que se han tomado son para “poner orden” y que 

“haya piso parejo” para la Comisión Federal de Electricidad. 

Sobre la posibilidad de renegociar con las empresas eléctricas, como ocurrió el 

año pasado con las constructoras de gasoductos, López Obrador dijo que su 

gobierno está abierto al diálogo, “pero se pone por delante el interés nacional y 

nada de que contraten gacetillas en periódicos del extranjero, inserciones 

pagadas, aunque no le pongan IP. 

“No nos van a hacer cambiar, porque no podemos permitir la corrupción. Sí al 

diálogo y que se entienda que eso que hacían antes era porque se los permitían, 

porque trataban a los funcionarios muy bien”, respondió. 

Los empresarios están en su derecho de externar sus inconformidades y tramitar 

amparos en contra de los criterios para el sector eléctrico, pero lo que no pueden 

hacer es difamar y externar calumnias, dijo la secretaria de Energía, Rocío 

Nahle, en una entrevista a su salida de Palacio Nacional. 

En línea con la postura del Ejecutivo, dijo que se respetarán los derechos de los 

empresarios, pero que acudirán a los tribunales para defender sus intereses. 

“Con algunos de ellos se ha hablado, pero hay una campaña de ciertos grupos, 

están en todo su derecho, pero no pueden difamar, ni calumniar”, señaló la 

secretaria de Energía. 

La CFE, dijo, tiene proyectos relevantes para potenciar la generación de energía, 

principalmente en lo que tiene que ver con la rehabilitación de las presas que 

controla la empresa productiva del Estado. 

Se está buscando la instalación de paneles solares en 300 hectáreas en la 

Central de Abastos de la Ciudad de México, además, dijo la funcionaria, la CFE 

cuenta con proyectos de parques eólicos y solares, y además tiene a la central 

nuclear de Laguna Verde, que es una de las fuentes de energía “más limpias del 

mundo”. 

Por último, Nahle señaló que se busca “piso parejo” para que la CFE pueda 

competir en el sector energético, por lo que no se afectarán los proyectos que 

están en curso. 

Francisco Cervantes, presidente de la Confederación de Cámaras Industriales 

(Concamin), dijo ayer que las “imposiciones” gubernamentales en materia 

energética para desplazar al sector privado y los cambios a las leyes en la 

materia mandan al exterior la señal de que México “es un país donde no reina el 

Estado de derecho”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Crece 64% el costo de la corrupción en trámites 

 

Viernes 22 mayo 2020 / Cristian Téllez y Leticia Hernández 

Uno de cada seis habitantes en el país que realizó trámites, pagos, solicitudes 

de servicios, o en el contacto con algún servidor público experimentó actos de 

corrupción en 2019 y esta cifra se elevó en los últimos dos años, al igual que los 

costos de esas actividades. 

La Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental (ENCIG) del Inegi 

mostró que los costos totales a consecuencia de los actos de corrupción que 

pagaron las víctimas sumaron 12 mil 770 millones de pesos, un 64 por ciento 

más que en 2017. El promedio por persona fue de 3 mil 822 pesos, un 56 por 

ciento más. 

De manera desglosada, los trámites que presentaron un mayor costo a 

consecuencia de la corrupción fueron en Educación Pública, con dos mil 75 

pesos en promedio por persona afectada, seguido del contacto con autoridades 

de seguridad pública, al ubicarse en los mil 294 pesos por persona. Los más 

bajos fueron el pago de tenencia o impuesto vehicular, con 688 pesos, y trámites 

vehiculares con 766 pesos. 

“El deterioro en la confianza en la población es debido a que no se logra el 

cometido del trámite, en el laberinto burocrático, en el proceso, se pierden los 

ciudadanos y eso es muy preocupante, ya que deja ver la ineficacia 

gubernamental”, mencionó Ricardo Alvarado, investigador de Mexicanos Contra 

la Corrupción y la Impunidad. 

 

 



No se combate con discursos 

 

De 2017 a 2019 aumentó en 7.5 por ciento el número de personas por cada 100 

mil habitantes que fueron víctimas directas de un acto de corrupción. 

De acuerdo con la encuesta, la tasa de prevalencia de corrupción se incrementó 

de 14 mil 635 víctimas por cada 100 mil habitantes en 2017, a 15 mil 732 en 

2019, el 15.7 por ciento del total. 

La tasa de incidencia de actos corruptivos pasó de 25 mil 541 por cada 100 mil 

habitantes en 2017 a 30 mil 456 en 2019, según el informe del Inegi. 

El mayor porcentaje en experiencias de corrupción se estimó en el contacto con 

autoridades de seguridad pública, con 59.2 por ciento de los casos. 

Seguido de los trámites relacionados con permisos de uso de suelo, demolición 

o construcción, solicitudes de constancias de libertad de gravamen u otros 

trámites en el Registro Público de la Propiedad con 25 por ciento. 

Para la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), los datos 

demuestran que a la corrupción se le combate con acciones y programas 

gubernamentales eficaces, dirigidos a erradicarla, y no solo por la emisión de 

decretos presidenciales o por declaraciones verbales en el marco de una 

conferencia de prensa. 

“Este dato es una prueba contundente del aumento de la corrupción, y que en 

realidad no se ha emprendido un combate a la misma, aún cuando el Gobierno 

Federal usa narrativamente el combate a la corrupción para disfrazar medidas 

autoritarias, como las acciones emprendidas para recuperar el monopolio de la 

industria eléctrica para la CFE. Los discursos, demuestra lamentablemente el 

Inegi, no ayudan a desaparecer la corrupción de México”, señaló el organismo. 

Pablo Montes Mendoza, coordinador anticorrupción del Instituto Mexicano para 

la Competitividad (IMCO), señaló que en la medida en que los trámites en México 

sigan siendo por medio de ventanilla, seguirá habiendo corrupción. 

“Tenemos que transitar hacia un esquema de gobierno electrónico y digital donde 

la ciudadanía pueda realizar sus trámites mucho más fácil y pueda haber un 

seguimiento”, agregó. 

De acuerdo con el reporte del Inegi, la corrupción preocupa al 52.8 por ciento de 

la población en el país, y es el segundo factor de inquietud, después de la 

inseguridad, con 78.6 por ciento de menciones. 

De los 5.8 millones de habitantes que sufrieron algún acto de corrupción, el 81 

por ciento no denunció, y la mayoría señaló que esto es porque sería inútil y una 

pérdida de tiempo. 

En lo referente a la confianza de la población en personas, instituciones o actores 

de la sociedad, se estima que en 2019, las personas confiaron más en sus 

familiares, así como en las escuelas públicas de nivel básico, con 86.8 por ciento 

y 75.1 por ciento, respectivamente. 

El menor grado de confianza se presentó en los partidos políticos con 24.6 por 

ciento. 

 

 

 

 



Corrupción en la industria 

 

La Concamin reportó que casi el 15 por ciento de sus empresas han sido víctimas 

de la extorsión, ya sea por parte del crimen organizado o por autoridades 

gubernamentales, según arrojó la Sexta Encuesta Covid Industrial. 

Levantada entre el 16 y 19 de mayo, la encuesta arrojó que el 14.6 por ciento de 

las empresas ha sufrido de extorsión, de ese porcentaje dos tercios 

corresponden al crimen organizado y el resto a las autoridades 

gubernamentales, según datos presentados en la conferencia de prensa. 

“La corrupción y falta de insumos, son las principales dificultades que enfrentan 

las empresas relacionadas con la reapertura, han tenido un incremento de 3.4 

por ciento de una semana a otra”, detalló Alejandro Malagón, vocero de la 

Concamin. 



 

 

 



 

Se aplicarán pruebas rápidas para detectar a 

personas con Covid-19 

 

Viernes 22 mayo 2020 / Alejandro Cruz Flores 

El seguimiento epidemiológico que se realizará como parte del ingreso a la nueva 

normalidad en la Ciudad de México incluye la aplicación de pruebas rápidas a 

sectores representativos de la población, con el propósito de detectar a personas 

con Covid-19 y proceder a su aislamiento para evitar que contagien a más 

personas, explicó la jefa del Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. 

En videoconferencia, señaló que la idea es analizar si es posible ampliar la 

aplicación de pruebas, si hay disponibilidad de las mismas y que estén 

aprobadas por la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios 

(Cofepris), que permiten medir la positividad y negatividad del virus una vez 

iniciada la reapertura gradual de las actividades. 

La titular del Ejecutivo local no descartó la posibilidad de aplicar pruebas 

serológicas, que miden la inmunidad de las personas frente a la enfermedad, 

aunque precisó que si bien la Cofepris ya aprobó algunas de este tipo, tienen 

también sus limitaciones.  

Al respecto, el titular de la Agencia Digital de Innovación Pública, José Peña 

Merino, aclaró que no se trata de aplicar pruebas masivas, como señala el plan 

hacia la nueva normalidad que se presentó el miércoles, sino de incrementar el 



número de las que actualmente se hacen, como han hecho otros países al 

reiniciar actividades. 

Señaló, por otra parte, que los esquemas 4x10 (cuatro días de trabajo presencial 

por 10 de resguardo en casa) y escalonamiento de horarios, previstos en el 

citado plan, se van a definir junto con las cámaras empresariales y no 

necesariamente se aplicarán en todos los sectores. 

Explicó que el objetivo de esta estrategia, que también se aplica a nivel 

internacional, es que, al reactivarse la actividad económica, los centros de 

trabajo no se conviertan en centros de rebrote de contagios en caso de que algún 

empleado contraiga el coronavirus emergente (SARS-CoV-2); además, permitirá 

disminuir la saturación en el transporte público. 

Precisó que la reapertura gradual de giros comerciales, como estéticas, salones 

de belleza y peluquerías, tendrá lugar cuando el semáforo epidemiológico llegue 

al color amarillo por la intensidad de contactos de dichas actividades. 

En otro tema, Sheinbaum indicó que además de los comerciantes de tianguis, 

bazares y concentraciones, en el programa del gobierno federal de créditos por 

25 mil pesos se incluirá a taxistas y meseros de la ciudad; en el segundo caso, 

especialmente los que son contratados para eventos especiales. 

Informó que la capacidad hospitalaria para la atención de enfermos con Covid-

19 alcanzó una ocupación de 80 por ciento, aunque señaló que a partir de hoy 

habrá un incremento de camas en hospitales de las secretarías de Salud federal 

y de la Defensa Nacional ubicados en la capital del país. 

El miércoles, en los nosocomios Covid de la ciudad, se reportaban 4 mil 540 

hospitalizados, mil 111 de ellos intubados, mientras a nivel zona metropolitana 

del valle de Mexico la cifra era de 6 mil 425 personas en general. 

La jefa de Gobierno recordó que la reapertura gradual de las actividades 

económicas y sociales dependerá de la reducción en el número de 

hospitalizados e hizo hincapié en que si en este proceso –según el esquema del 

semáforo epidemiológico, cuyo estado comenzará a difundirse a partir del lunes 

próximo– se registra un incremento, entonces se regresaría a los colores 

preventivos anteriores. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Chile, México y Colombia: los únicos países de la 

OCDE que no han logrado ‘domar’ la curva 

 

Viernes 22 mayo 2020 / Antonio Ortega 

De los 37 países miembros de la Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económicos (OCDE) sólo tres siguen en una fase activa de contagios 

y con la curva epidemiológica por COVID-19 en pleno ascenso: México, Chile y 

Colombia. 

Estos tres países latinoamericanos están lejos aún de aplanar y empezar el 

descenso en su curva. Las otras 34 naciones han reducido sus contagios en 

porcentajes que van desde el 15 por ciento hasta incluso el 100 por ciento, al 

comparar las cifras entre su día con más personas infectadas (pico) y los 

contagios del 20 de mayo. El promedio en estas naciones es de 85 por ciento de 

reducción. 

El tiempo entre el pico más alto de la epidemia y el descenso de la misma en 

estas 34 naciones fue de entre uno y dos meses, por lo que si hoy fuera el día 

de más contagios en México, Chile y Colombia –cosa que es imposible de 

garantizar– a estos países aún les quedan por delante uno o dos meses para ver 

descender su curva. 

El martes, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que “la 

estrategia de sana distancia” que su gobierno aplicó ante la pandemia “fue 

exitosa”, y aseguró que “ni en los países con más desarrollo económico pudieron 

resolver el problema de la disponibilidad de camas de hospitales y de 

especialistas”.  



Sin embargo, las cifras sobre COVID-19 en el mundo de la Universidad Johns 

Hopkins reflejan que el éxito aún está lejos, pues los contagios y las muertes 

siguen al alza. 

Ayer se registraron 2,973 nuevos contagios (cifra récord) y fue el octavo día 

consecutivo en que se rebasó la barrera de los 2 mil casos. El miércoles se dio 

el registro más alto de decesos en un solo día, con 424. 

 

Algunos ejemplos 

 

Estados Unidos, epicentro de la pandemia, alcanzó su día de más infecciones el 

24 de abril, con 36,137 contagios sólo ese día, y el 20 de mayo tuvo 22,368 

nuevos casos, un descenso de 38 por ciento. 

En Europa las economías ya comenzaron a reabrir debido a los altos porcentajes 

en el descenso de los contagios. Estos son unos ejemplos de países europeos, 

miembros de la OCDE, que redujeron su curva epidemiológica: Gran Bretaña, 

58 por ciento; España, 92 por ciento; Italia, 90 por ciento; Alemania, 99 por 

ciento; Turquía 81 por ciento y Francia 94 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

México y EU han expulsado a 1,500 niños sin 

acompañantes 

 

Viernes 22 mayo 2020 / Agencia 

Nueva York. - Estados Unidos ha devuelto al menos 1,500 niños migrantes no 

acompañados a México, El Salvador, Guatemala y Honduras desde principios 

de marzo, a pesar de que los riesgos de violencia y discriminación han 

empeorado a causa de la pandemia del coronavirus, informó el Fondo de las 

Naciones Unidas para la Infancia, (Unicef). 

México también ha devuelto al menos 447 niños migrantes a Guatemala y 

Honduras en el mismo período, añadió. La agencia advirtió que los niños 

devueltos por Estados Unidos y México enfrentan mayores riesgos debido a la 

percepción de que están infectados con el coronavirus. 

“La pandemia de Covid-19 está empeorando aún más una situación negativa. La 

discriminación y los ataques se suman ahora a las amenazas existentes, como 

la violencia de las pandillas que llevó a estos niños a irse en primer lugar”, 

puntualizó la directora ejecutiva de Unicef, Henrietta Fore. 

“Esto significa que muchos niños que han regresado corren ahora el doble de 

riesgo y un peligro aún mayor que cuando abandonaron sus comunidades”, 

expresó en un comunicado. 

Las autoridades de inmigración de Estados Unidos que se ocupan de la 

seguridad y la aplicación de la ley en la frontera y el Instituto Nacional de 

Migración de México no respondieron inmediatamente a las solicitudes de 

comentarios. 



Unicef precisó que estaba haciendo esfuerzos en toda la región para reforzar los 

sobrecargados sistemas nacionales de protección de la infancia. 

El organismo de Naciones Unidas conoce algunos casos en los que se han 

acelerado las deportaciones sin dar a los migrantes acceso a los procedimientos 

de asilo y a una prueba de coronavirus. Los países de origen no tienen capacidad 

de hacer las pruebas y evitar la transmisión. 

El Fondo para la Infancia pide a todos los Gobiernos que no deporten a más 

niños solos o con sus familias sin que se garantice previamente su protección y 

su salud. 

 

Estigmatización 

 

La Unicef señaló que la información pública limitada sobre las pruebas, 

tratamiento y protocolos de contención del Covid-19 en la región causan 

confusión y miedo entre los retornados y la población en general, además de que 

dan lugar a la estigmatización de los migrantes provenientes de EU y México.  

La agencia ha recibido denuncias de comunidades en Guatemala y Honduras 

donde se prohíbe la entrada de personas o grupos provenientes del exterior para 

evitar el contagio. En otros casos, se ha amenazado violentamente a los 

retornados y los centros de recepción y tránsito de migrantes han sido atacados. 

La capacidad de los sistemas de protección de los niños en Centroamérica y 

México se ha debilitado en el contexto de la pandemia debido a las restricciones 

de movimiento y a la falta de equipos de protección personal de las instancias 

de ayuda. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Convocan a elección de nuevo comisario  

 

Viernes 22 mayo 2020 / Redacción 

Escárcega. - La residencia local de la Procuraduría Agraria deberá iniciar el 

proceso de elección del nuevo comisario ejidal de Escárcega, a partir del próximo 

27 de mayo, confirmó el aspirante a dicho cargo Alejandro Molar Ortega, quien 

subrayó que se le agotó el tiempo al presidente del comisariado y del consejo de 

vigilancia para convocar a una asamblea para tal efecto. 

Especificó por otra parte que el ex comisario ejidal José Antonio Gómez Jiménez, 

está impedido de manera legal para llevar a cabo algún diálogo con empresas o 

particulares relativas al cargo. 

Destacó que Gómez Jiménez está actuando de mala fe, ya que presuntamente 

ha sostenido reuniones con representantes de la empresa que se encargará de 

la construcción del Tren Maya, para exigirles una indemnización, por los terrenos 

donde se tiene prevista la ruta de ese tranvía. 

Pidió a los ejidatarios, no dejarse sorprender ni engañar debido a que por el 

momento no existe autoridad alguna en el ejido con representatividad para 

conciliar intereses, ni para llevar a cabo convenios de ninguna especie, será 

hasta después del 27 de mayo cuando se conozca la fecha de elección del nuevo 

comisario ejidal y que estará a cargo de funcionarios de la Procuraduría Agraria. 

 

 

 

 



 

Por cuarentena no se puede hacer cambio de 

Comisariado en Agua de Correa 

 

Jueves 21 mayo 2020 / Domínguez Mariano 

Guerrero, Zihuatanejo. - Debido a la contingencia sanitaria el cambio de mesa 

directiva del Ejido de Agua de Correa no se pudo llevar a cabo en tiempo y forma, 

por lo que la asamblea general para renovar las autoridades ejidales de ese 

núcleo agrario queda suspendida por tiempo indefinido. 

Entrevistado al respecto el Presidente del Comisariado Ejidal, Fernando Pineda 

Valdovinos, dijo que la convocatoria para las planillas que deben participar se 

debió haber lanzado en el mes de abril, lo cual no se pudo por lo de la 

cuarentena. 

“Se había programado que para el 3 de mayo se llevaría a cabo la asamblea 

para el cambio de mesa directiva del ejido, pero por la contingencia no se pueden 

llevar a cabo las asambleas para tomar acuerdos”, dijo el representante 

comunitario. 

Considera que debido a que se espera que para el primero de junio próximo 

concluya la cuarentena, pudiera programarse lanzar la convocatoria para llamar 

a la asamblea, de ser posible, para el primer domingo, que sería el 7 del mes 

entrante. 

Sin embargo, dijo que aún no se ha confirmado nada al respecto, pues están en 

espera que gobernación y la Procuraduría Agraria les den luz verde para emitir 

la convocatoria para que participen las planillas que quieran asumir la 

responsabilidad del ejido, y se pueda llevar a cabo la asamblea general. 

 



 

Ningún desplazado por obra del tren maya, 

asegura Arredondo 

 

Viernes 22 mayo 2020 / Redacción 

En Campeche no se puede hablar de violaciones a los derechos humanos, ni de 

desplazados o desalojados por el Tren Maya, porque se buscan acuerdos entre 

ambas partes para respaldar no a los integrantes de un colectivo, sino a las 400 

familias que se ubican en los márgenes por donde pretende pasar el ferrocarril, 

aseguró el coordinador estatal del proyecto, Ramón Arredondo Anguiano. 

Dijo no saber los términos del amparo que habrían obtenido los vecinos, ni los 

puntos de la supuesta recomendación emitida por la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos (CNDH), y explicó que “no hay ninguna denuncia para que 

se detenga el proceso, sabemos que la recomendación es detener el censo”. 

Respecto al amparo provisional que aseguraron tener los integrantes del 

Colectivo Tres Barrios, que aglutina a vecinos de Santa Lucía, La Ermita y 

Estación Antigua, reiteró que respeta lo que digan y den a conocer. “Lo oficial es 

que el Gobierno no es parte actuante, por lo tanto, desconocemos los términos 

en que Derechos Humanos haya hecho la recomendación al Fonatur”. 

Arredondo Anguiano aseguró que, como Gobierno del Estado, y así es la 

instrucción del gobernador Carlos Miguel Aysa 

González, están vigilantes de que no haya desalojos forzosos ni tratos 

desiguales. “Hasta ahora, como no se ha hecho ningún trato, no se puede decir 



que se haya violentado los derechos de alguien, y no hay ningún trato por el 

momento”. 

Confirmó que la próxima semana habrá reunión virtual entre las autoridades del 

Gobierno Federal, estatal y la empresa filial del Grupo Carso que ganó la 

licitación para el tramo que va de Escárcega a Calkiní, y que servirá para que la 

constructora informe qué servicios requerirá de las empresas campechanas, 

pero aún confirmarán el día y la hora. 

Los trabajos del Tren Maya en Campeche, adelantó, iniciarán en los próximos 

días, aunque se requiere de muchas reuniones de gabinete, por lo que el trabajo 

físico podría aplazarse hasta dos meses más una vez que haya pasado la 

contingencia, “pero estamos trabajando con las autoridades del Gobierno 

Federal”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

La estrategia que implementará la Sedatu para el 

Programa de Mejoramiento Urbano 2020 

 

Jueves 21 mayo 2020 / Rubí Tapia Ramírez 

En un inicio el Programa de Mejoramiento Urbano de 2020 se centraría en 18 

ciudades del país, pero posteriormente la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu) dio a conocer que se integrarían 50 proyectos más 

para intervenir en un total de 85 municipios, en los que se empezarán a trabajar 

este año y se estima que se concluyan las construcciones en 2021.   

“Estamos en un proceso de fallo de las obras públicas, de hecho en este mes 

fallamos la mitad y en el próximo la otra mitad; las primeras ciudades en las que 

empezaremos a trabajar de acuerdo al PEF (Presupuesto de Egresos de la 

Federación) que fue aprobado por la Cámara de Diputados es Tijuana, 

Campeche, Tapachula, Acapulco, Puerto Vallarta, Chalco, Chimalhuacán, 

Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, Nicolas Romero, Texcoco (son muchos del Estado 

de México), Oaxaca, Salina Cruz, Cárdenas, Coatzacoalcos, Veracruz y 

Progreso, ahí es donde tenemos aproximadamente 3 mil 500 millones de pesos; 

y  para las 50 proyectos se tiene una inversión de 25 mil millones de pesos”, 

expresó en entrevista para Inmobiliare, Román Meyer Falcón, titular de Sedatu.  

De acuerdo con el secretario, este programa tiene dos vertientes principales; la 

primero es el equipamiento de espacios públicos, es decir, construir escuelas 

públicas, mercados, centros de salud, plazas públicas, polideportivos, estación 

de bomberos, sólo por mencionar algunos. Toda aquella infraestructura que sea 

para servicio de la comunidad, “que en muchas ocasiones son carentes, ya que 

son secciones de las ciudades que ha venido creciendo de forma irregular, 



muchas veces los gobiernos municipales no tienen la capacidad de proveer estos 

suministros”.  

Y el segundo aspecto es la mejora, ampliación o sustitución de las viviendas; en 

las primeras 18 ciudades se realizarán alrededor de 16 mil acciones; y para el 

programa emergente que son las otras 50, la secretaría está calculando 

alrededor de 100 mil acciones de domicilios. 

Actualmente la Sedatu está trabajando con el cuerpo técnico que tiene el 

Gobierno Federal desplegado en el territorio a través de la Secretaría de 

Bienestar. “Estamos a punto de iniciar un muestreo con la base de datos, que 

nosotros y la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) tenemos; también 

estamos haciendo llamadas en primera instancia para determinar si esa familia 

realmente tiene la necesidad de mejorar, ampliar o sustituir vivienda y así 

determinamos que tipo de acción requiere; por el tema del Covid-19 no podemos 

acercarnos de forma masiva a recopilar la información de campo”. 

Posteriormente se verificará de manera presencial las necesidades de la familia.   

Para conocer la penuria de la población se llevó a cabo un proceso de análisis; 

el Instituto de Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM) investigó el campo, realizó entrevistas con locatarios y presidentes 

municipales para saber cuál eran las necesidades; esto tuvo como resultado la 

determinación de un plan maestro.  

“Determinar porque una escuela o un mercado en cierto lugar no es de forma 

aleatoria, está plenamente justificado con base a las necesidades locales y que 

hemos determinado en una metodología de análisis”. 

Incentivar la actividad económica del país  

Con el Programa de Mejoramiento Urbano se emplearán a más personas con lo 

cual el crecimiento económico de estas ciudades se hará notorio. “Una de las 

grandes bondades de la construcción es que requiere de mucha mano de obra, 

sea para una edificación pública o privada; la idea central es que estas 

intervenciones detonen un crecimiento, por ejemplo: empleos locales dentro del 

propio municipio o de las mismas colonias en donde se está llevando a cabo las 

acciones de intervención; asimismo, estos proyectos mejoran las condiciones de 

vida de la población”.   

Basado en las estimaciones del PMU 2019, la SEDATU calcula llegar a los 270 

mil empleos directos para el programa de 2020, además de los indirectos que se 

pueden generar. Para llegar a este número, las obras públicas son diseñadas de 

tal manera que se incentive la mano de obra.  

“Los procesos constructivos y de diseño arquitectónico de los espacios que 

estamos conceptualizando van a estar diseñados de tal suerte que no tengamos 

tanto prefabricados, sino que sean de armados de concretos, martelinados o que 

sean colados en sitio, esto con el fin de que se necesite más mano de obra. Nos 

interesa conformar esos equipamientos para las comunidades o espacios 

públicos, pero a su vez aseguremos que tengan un volumen importante de 

trabajadores”. 

Con la llegada del Covid-19, el Gobierno Federal informó que sólo las actividades 

esenciales podrían continuar con su operación; al principio el sector de la 

construcción no había sido esencial; posteriormente, la Secretaría del Trabajo y 

la Secretaría de Economía determinaron que esta rama es una actividad esencial 



por lo que algunos proyectos continuarán o iniciarán con los trabajos de 

edificación.  

Por su parte, la Sedatu está trabajando en ciertos lineamientos que se 

implementarán a nivel nacional para la construcción. “Lo que vamos hacer es 

mantener los mismos protocolos de salubridad, por ejemplo en los espacios de 

trabajo que tenemos en el Gobierno Federal es la revisión de temperatura, el 

lavado constante de manos, uso de cubrebocas, sana distancia, así como el 

monitoreo constante a los trabajadores, en caso de que se presente una persona 

con síntomas se pueda hacer la prueba y posteriormente ir a descansar a su 

casa; entonces estamos tratando de mantener esos protocolos a la obra pública”.  

Para el Plan de Mejoramiento Urbano 2021, el Titular de la Sedatu espera contar 

con los mismos recursos, y que los resultados obtenidos en este año sean 

favorables para que se   sigan invirtiendo en estas acciones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Obras del Tren Maya continuarán porque son 

‘esenciales’: Fonatur 

 

Jueves 21 mayo 2020 / Redacción 

El Fondo Nacional de Fomento Turístico (Fonatur), encargado del Tren Maya en 

5 estados del sureste mexicano, respondió a la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos (CNDH) que las obras de reparación de vías para los primeros 3 

tramos del proyecto son esenciales, por lo que pueden continuar. 

Además, señaló que para su ejecución se toman las medidas que ha dispuesto 

la autoridad sanitaria, a la par que las actividades ‘no esenciales’ de la obra se 

han suspendido. 

Fonatur alegó además que en el Acuerdo publicado el pasado 31 de marzo a 

propósito de la pandemia se consideró a las actividades de conservación, 

mantenimiento y reparación de infraestructura crítica como esenciales, por lo que 

podrían seguir durante la emergencia. 

“Por este motivo, las licitaciones y operaciones de los primeros tres tramos —

correspondientes a los trayectos Palenque-Escárcega, Escárcega-Calkiní y 

Calkiní-Izamal— pueden continuar de manera normal, ya que corresponden a 

obras de reparación de la línea férrea existente y pueden considerarse como 

infraestructura crítica, amparada por dicho ‘Acuerdo'”, señala el comunicado.  

El pasado jueves, la CNDHemitió un comunicadoen el que llamó implementar 

medidas cautelares a Fonatur para detener las “actividades no esenciales” del 

Tren Maya por poner en riesgo la salud de la población y los trabajadores en las 

localidades donde se ejecuta la obra. 



“Esto con motivo de la queja presentada por los pueblos originarios y 

organizaciones civiles defensoras de derechos humanos de la península de 

Yucatán, a través de la cual manifiestan un inminente riesgo de contagio de 

Covid-19, por la implementación del proyecto denominado “Tren Maya”, durante 

la emergencia sanitaria”, expuso la CNDH en el mensaje. 

 

Tren Maya, ‘salvavidas para la economía’ 

 

El Fonatur justificó además la ejecución de la obra en medio de la emergencia 

sanitaria pues las economías de esa región se han visto más afectadas por la 

caída en la actividad turística y el comercio que el resto del país, según el 

organismo. 

“Ante el panorama económico adverso que ha dejado el paso del COVID-19 por 

nuestro país y la región, el proyecto de Desarrollo Integral Tren Maya cobra un 

carácter de urgencia. La caída estratosférica del turismo a corto y medio plazo 

representa una contracción sin paralelo histórico para una de las actividades 

primordiales de la región. 

“Las obras de rehabilitación de infraestructura crítica del proyecto pueden 

considerarse como un salvavidas para las economías estatales que verán 

prontamente los efectos de creación de empleos directos, indirectos e 

inducidos”, argumentó Fonatur. 

De acuerdo con datos de Sectur, los aeropuertos de León, Saltillo y Tampico 

fueron los 3 con la mayor caída proporcional en llegada de vuelos, mientras que, 

en flujo de pasajeros, de los 5 aeropuertos con mayor reducción de volumen en 

marzo pasado, cuando comenzó la pandemia, solo Cancún está en la región. 

Apenas a inicios de mayo, un tribunal federal ordenó suspender las obras del 

Tren Maya en 3 municipios de Chiapas por poner en riesgo la salud de las 

poblaciones de esos lugares, sin embargo, Fonatur desestimó dicha orden al no 

haber sido notificados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Ganaderos preparan reestructura operativa, post 

Covid-19 

 

Jueves 21 mayo 2020 / Karina Aguilar 

Los ganaderos de México, cerraron filas con el gobierno federal para definir el 

nuevo escenario productivo y comercial derivado, tras el paso de la pandemia de 

Covid-19, el cuál garantizará la producción y comercialización bajo estricto 

cuidado sanitario. En el marco del foro virtual “Producción primaria pecuaria ante 

el Covid-19”, el presidente de la Confederación Nacional de Organizaciones 

Ganaderas (CNOG), Oswaldo Cházaro Montalvo refrendó su compromiso con la 

producción de alimentos y la búsqueda de acuerdos para tener un mejor 

funcionamiento del sector de cara a la emergencia, y en el largo camino de 

recuperación.  

En su participación ante el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 

Víctor Villalobos Arámbula, comprometió una actitud propositiva y solidaria del 

sector, para atender el nuevo plan de reestructura que les permita aprovechar 

las oportunidades que confiaron, se abrirán en un futuro próximo.  



“El sector pecuario mexicano es sin duda de los mejor estructurados de nuestro 

país, con retos, pero también con fortalezas y enfatizo en su sanidad e inocuidad, 

con potencial suficiente para enfrentar el desafío”, manifestó.  

Al respecto, el titular Agricultura, adelantó que se proyecta trabajar en la etapa 

postpandemia con la restructuración operativa del subsector de ganadería, el 

fortalecimiento de los programas de sanidad e inocuidad, atención de los 

trabajadores y la apertura de mercados. Aseguró que con el acompañamiento 

del gobierno se operarán acciones para vincular cada vez más a los productores 

de menor escala a las cadenas productivas y comerciales, en búsqueda de la 

equidad, así como en esquemas de capacitación y buenas prácticas productivas, 

como la resiliencia, “que nos permitirán adaptarnos a un nuevo escenario global”.   

 En el evento participaron más de 800 productores del país, legisladores y 

funcionarios federales, quienes se conectaron vía remota para expresar sus 

comentarios e identificar políticas públicas y estrategias que permitan superar la 

etapa crítica de la contingencia y retomar la producción y el desarrollo de las 

actividades pecuarias.    

Oswaldo Cházaro, enfatizó que el subsector aporta el ocho por ciento del 

Producto Interno Bruto (PIB) del sector primario, se desarrolla en 100 millones 

de hectáreas y genera tres millones de empleos directos en toda la cadena, 

donde el 75 por ciento es ganadería familiar.   MGL 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 


